

DIARIO DE MADRID

DEL JUEVES 5 DE MARZO DE 1812.

San Eusebio y Compañeros Mártires. — Quarenta horas en la iglesia parroquial de san Lorenzo.

Observ. meteorológicas de ayer.				Afec. astr. de hoy.	
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	El 23 de la luna.	
7 de la m.	4 s. 0.	26 p. $1\frac{1}{2}$ l.	Ouest y D.	Sale el sol á las 6	
12 del día.	14 s. 0.	26 p. $1\frac{1}{2}$ l.	Ou-nord-ou.yD.	y 18 m. y se po-	
5 de la t.	11 s. 0.	26 p. $1\frac{1}{2}$ l.	Nordeste y D.	ne á las 5 y 42.	

Fin de la descripcion sobre la ciudad de Temiscira.

Ninguno de quantos países habian cruzado las belicosas amazonas les ofrecia tantas ventajas como este canton, viendo cuya frondosidad y proporcion, se fixaron principalmente en Temiscira, que parece estar á la embocadura del rio Termotonte, segun quieren Herodoto, Apolonio de Rodas, Pomponio Mela, Justino, Dionisio Periegetes y otros autores; bien que Estrabon dice sobre el Iris. Era esta una ciudad mui antigua, que por su nombre puede creerse haber sido fundada en honor de Temis, á quien su franqueza y amor por dar á cada uno lo que es suyo la adquirieron el nombre de diosa de la justicia; sobre lo qual puede verse á Diodoro de Sicilia, pág. 335 del lib. 5.º de su historia, y al padre Pablo Pezron, pág. 46 de su docta obra Antigüedades de los celtas. Estrabon atribuye á Temiscira el haber sido fundacion de Temis, tanto por la semejanza del nombre, quanto por ser aquella divinidad hermana de Saturno, y nieta de Acton, hermano de Doecas; y que en aquel país é inmediaciones de la ciudad se hallaban los territorios de Acmoniena y Docanciena, donde se conservaba un gran respeto y culto por Temis; con que á lo menos pudo ser Temiscira fundada en honor y memoria suya por otras personas. Véase lo que dice Cristobal Celario al tomo 2; páginas 131 y 273 de su Geografía antigua. La reina Marpesia, capitana y caudilla de las amazonas, plantó sus reales y corte en aquella ciudad acompañada de Lampeto. Allí edificó un gran palacio para su morada, y levantó otros edificios suntuosos, estableciendo el trono de su dominio. De este establecimiento nació tambien el nombre de Temiscireas, con que fueron llamadas aquellas animosas guerreras á causa de su habitacion principal. Véase la Argonautida de Apolonio Rodio, lib. 4.º,

vers. 997. Las mas altas montañas de la provincia recibieron tambien el título de Anazonidas, por quanto aquellas mugeres guerreras iban allí frecuentemente á recrearse en la caza de las bestias salvages de que habia gran copia, y asi lo expresa Plinio al cap. 4.º de su lib. 6.º El mismo rio Termodonte mudó asimismo esta voz con motivo de las amazonas; porque antes del arribo de estas al Ponto Polemoniaco se llamó *Cristalus*, segun quiere Plutarco, *de fluminibus*; pero no como han pensado algunos á causa de la suma frialdad de sus aguas, diciendo que algunas veces se hielan aun en medio del estío, que esto es cosa ridícula; sino porque se halla por sus márgenes una piedra perfectamente blanca, muy diáfana y transparente al modo que el cristal, la qual la naturaleza de las aguas del rio, y el suelo del lecho ó madre por donde corrian naturalmente á lo largo de su curso, juntamente en compañía de otra piedreczuela azul que se tiene por jaspé. Mas desde que las amazonas se hubieron establecido por aquellas márgenes del Cristaló se empezó á llamar Termodonte, cuya significacion parece señalar una qualidad contraria á la primera. Véase el vers. 780 y siguientes de la *Periegesia* de Dionisio Charax. Las amazonas bebían de las aguas de este rio, las quales se dice eran causa del ánimo, valor y el ímpetu marcial con que entraban á pelear en todos sus combates y guerras con otras naciones sus enemigas. El *Cristalus*, ó sea Termodonte, tenia sesenta pasos de una orilla á la otra, que era bastante cauce para constituir un rio caudaloso. Las amazonas, dice Estrabon al lib. 1.º, mudaron de tal modo el aspecto del pais, que le impusieron el nombre de ellas propias; y el pueblo de Temiscira que en sus principios fue corísimo, como era regular, llegó á extenderse y ampliarse tanto con los aumentos que le dió la reina Marpesia su conquistadora, que logró hacerse una ciudad considerable y la capital del reino amazónico. De ella pendian en obediencia otros muchos pueblos vecinos, de quienes trae la lista Plinio á los capítulos 3.º y 4.º de su libro 6.º, y allí pueden verse. Las amazonas se dispersaron luego en tres tribus distintas, cada una de las quales tenia y habitaba su territorio particular. Una tribu se estableció al medio de la Capadocia é inmediaciones del rio *Melas* y del monte *Argeus*. Otra acampó en la Siria blanca, y la tercera tribu se quedó en Temiscira y sus inmediaciones, que es la de quien nosotros hemos hablado. Véase la *Argonáutica* de Apolonio Rodio al lib. 2.º, vers. 997 y siguientes.—P. S.

NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

AVISOS.

Quien quisiere tomar á renta anual una casa con huerta y su jardin cercado, y noria para su riego, que se halla en la villa de Pozuelo de Alarcón, distante legua y media de esta corte, acudirá á tratar de ajuste con D. Ramon Babca, que vive calle de la Concepcion gerónima, casa num. 4, quarto 3.º

Se desea cambiar una casa de planta baxa, ó sea á la malicia, que se compone de sala, alcoba, cocina y otra pieza buena, con quadra, patio

regular descubierta al sol, guardillos y otros desahogos, situada en muy buen parage, su valor como unos 280 rs., por otra aunque sea de la misma habitacion, como tenga un buen corral ó jardin, y agua de pie ó pozo abundante, cuyo exceso de valor se abonará en metálico ó cosa equivalente, como no sea mucha la diferencia; ó segun se convengan los respectivos dueños. Tambien se cambiará por otra casa en el centro de esta corte, baxo los mismos términos. Al que le conveaga dexará la razon en la tienda sombrerería sita en la casa de Tepa, esquina á la calle del Viento, junto á la iglesia de san Sebastian.

Quien quisiere ocupar un asiento en una buena silla de posta, para ir desde aqui á Bayona ó hasta Paris, si acomoda, con el primer convoi, podrá acudir á tratar de condiciones á la calle del Sacramento, casa número 1, desde las 8 de la mañana hasta las 12.

VENTAS.

A voluntad de su dueño se vende una casa sita en la calle del Mediodia chica, núm. 17, manz. 110. Para tratar de su venta se acudirá al administrador de ella, que vive en la calle y casa de la Espada, núm. 21, quarto baxo.

En la calle de Embaxadores, frente á la portería de san Cayetano, casa núm. 11, quarto principal, en cuyo portal hai un zapatero, se vende una primorosa guitarra del tan célebre y conocido autor Josef Exea, murciano, con su caja correspondiente forrada. Igualmente se vende una primorosa pintura en lienzo de Cristo en la cruz, la Virgen, S. Juan Bautista y la Magdalena; un tremó con su mesa y otros varios muebles que podrán hacer al caso, todo lo qual se dará con la mayor equidad.

Se venden 30 arrobas de leña de encina á precio equitativo, cortada para chimenea y cocina, seca y de muy buena calidad. Darán razon en la calle de la Quatra, núm. 3, quarto principal.

En la calle de Valverde, núm. 31, quarto 2.º, al lado del oratorio del Espiritu Santo, está de venta una sillería de nogal con asientos de rejilla, compuesta de 12 sillas y un sofá, una cómoda y dos rinconeras; todo lo qual se dará con equidad.

En la tienda almoneda sita en la calle de la Abada, frente á la de san Jacinto, núms. 6 y 7, se vende una porcion de canarios encendidos, de moño y sin él; pios de teja, y pios de morisco encendido; otra porcion de canarias de la misma clase, encendidas, de moño y sin él, pias de color de teja y anteadas; dos jaulones, y unas jaulas nuevas.

Se venden dos caballos de silla bien adiestrados, y de 6 años de edad. Quien quisiere verlos y tratar de su precio podrá dirigirse á la calle del Sacramento, casa núm. 1.

PÉRDIDAS.

Se han extraviado unos anteojos de nariz, guarnecidos de plata y clavados en concha. Quien los hubiese encontrado se servirá entregarlos en la librería de la señora viuda de Ramos, carrera de san Gerónimo, donde darán el hallazgo.

En la calle de Toledo, casa inmediata á la rifa del cerdo, en cuyo portal hai un monterero, el dia 26 de febrero último se perdió un borrico

negro con el hocico blanco, aparejo y ropon nuevos, una manta trillana, y un costal de yeso blanco. Quien le haya encontrado le entregará en la calle del Fucar, casa núms. 17 y 18, quarto principal, preguntando por Gavino Mendoza, quien dará un buen hallazgo.

ALQUILERES.

En la calle de las Huertas, frente al cementerio de san Sebastian casa núm. 5, se alquila por el casero en un precio moderado una tienda con su sótano, sala, alcoba, cocina y otra piececita, que ha sido barbería muchos años, y puede servir para qualquier trato. Las llaves estan en el quarto 3.º de la misma casa, donde vive su dueño, con quien se ha de tratar del inquilinato.

En la calle de la Magdalena alta, núms. 23 y 24, se alquilan quatro quartos, el principal y segundo en 4 rs. diarios cada uno; y dos interiores en 30 rs. al mes cada uno, que es menos de la mitad del precio de lo que rentaban antiguamente. Las llaves estan en el baxo de dicha casa.

TRASPASO.

La tienda cedacería inmediata á la fábrica de cristales, calle de Toledo, frente á la del Borrico, se traspasa con permiso del casero. En la misma darán razon.

SERVIENTES.

Un jóven de edad de 24 años desea colocarse dentro ó fuera de Madrid: sabe escribir, costar y afeitar, y tiene quien le abone. Darán razon en la calle del Viento, á la plazuela de la Cebada, núm. 11, quarto principal interior.

Un jóven de edad de 18 años, que escribe y cuenta medianamente, solicita servir en clase de escribiente ó criado ordinario dentro ó fuera de esta corte: tiene sugetos que informen de su honradez. Darán razon en la tienda inmediata á la peluquería sita en los portales de Manguiteros, esquina á san Felipe Neri.

NODRIZAS.

Manuela Arena, de edad de 28 años, solicita una cria en su casa ó en la de los padres: tiene leche de 6 meses y quien la abone. Dará razon el cirujano que vive calle de Jacometrezo, esquina á la de Chinchilla, casa de los Escoceses.

María Tintero, de edad de 27 años, casada, tiene leche de 7 meses, y solicita criar dentro ó fuera de su casa. Vive en la carrera de san Gerónimo, núm. 2, quarto 3.º

TEATRO.

En el del Príncipe, á las 7 de la noche, se executará la comedia en 4 actos titulada los tres Maridos, y el sainete el Triunfo del Interes. Actores en la comedia: señoras Maqueda, Virg y Torres: señores Infantes, Christiani, Suarez, Avecilla y Contador.

CON REAL PRIVILEGIO.